

trouvent détournés à leur détriment. Par conséquent, même si le bien-être s'améliore au sein de l'union, il peut diminuer dans le reste du monde et seule l'ampleur relative de ces deux effets pourra déterminer s'il en résultera un gain ou une perte nette de bien-être.

De nombreux facteurs interviennent pour déterminer lesquels des effets -- détournement ou création de courants d'échanges -- prédomineront. En général, la création de courants d'échanges et l'amélioration du bien-être ont tendance à prédominer plus les obstacles commerciaux étaient élevés antérieurement à l'union, moins il existe d'obstacles commerciaux entre l'union et le reste du monde, plus les pays au sein de l'union sont nombreux et d'influence comparable, plus les pays sont concurrentiels (plutôt que complémentaires), plus ils sont situés à proximité les uns des autres, et plus les liens commerciaux et économiques étaient étroits entre les États membres avant l'établissement de l'union. En théorie, la Communauté économique européenne remplissait à merveille les conditions pour devenir une union douanière créatrice de courants d'échanges, puisque les États membres originaux réunissaient pratiquement tous les critères ci-dessus. Ce n'est pas aussi évident lorsque ces mêmes critères théoriques sont appliqués à l'ALENA, étant donné que le Mexique, par exemple, est un pays moins influent et plutôt complémentaire, et que les États membres sont en petit nombre.

- Les avantages dynamiques

Comme il a été mentionné précédemment, la création et le détournement de courants d'échanges ne sont que des effets d'équilibre statiques et partiels. D'importants effets dynamiques peuvent également découler des ACR, dont un accroissement de la concurrence, l'exploitation d'économies d'échelle, la stimulation des investissements et une utilisation plus efficiente des ressources économiques<sup>15</sup>.

La réduction des obstacles commerciaux entre les économies membres peut accroître la concurrence dans certains secteurs devenus léthargiques ou non concurrentiels bien retranchés derrière les obstacles commerciaux<sup>16</sup>. L'exploitation d'économies d'échelle est aussi plus susceptible de se produire dans une union dont les États membres sont trop petits pour avoir, individuellement, un marché assurant le développement d'entreprises de taille optimale. Bien qu'il eût toujours été possible de réaliser ces économies par le biais des exportations avant la formation de l'union,

---

<sup>15</sup> *Ibid.*, p. 240.

<sup>16</sup> Il pourrait arriver que des oligopoles et des monopoles se forment au sein de l'union comme ils se sont formés dans les États membres, provoquant des pratiques non concurrentielles et des bénéfices excessifs semblables.